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重点

供热成本太高，不少燃气锅炉停运

燃气供暖也应享补贴
本报记者 王光照 王光营 赵丽

目前，济南市集

中供暖率只有52%左

右，大约一半的市民

依靠燃气、电暖器等

其他方式取暖。在今

年的供暖大会上，济

南市也提出鼓励多

种方式供暖。然而记

者在采访中发现，比

集中供暖更环保的

燃气供暖却因为成

本太高而遭遇瓶颈，

居民呼吁让燃气供

暖也能享受到与集

中供暖相同的政策

优惠。

今年冬季供暖期，
甘肃省兰州市超过一半
的燃煤锅炉将“退役”，
天然气锅炉供热面积占
总供热面积的比例由过
去的20%提高到60%。

据介绍，过去兰州
天然气锅炉供热面积只
有1400多万平方米，仅
占近7000万平方米总供
热面积的2 0%。今年兰
州启动了大规模燃煤锅
炉改造工程，绝大部分
采用的是“煤改气”，将
新增天然气锅炉供热面
积2800万平方米，总量
达到4200万平方米。

据了解，兰州还有5

万多使用壁挂炉的居民
是不计算在总供热面积
以内的。可以说从今年
开始，兰州供热正式步
入天然气时代。而兰州
居民天然气供热价格为
每月每平方米4 . 2元。

据了解，北京市政
府对天然气分户采暖居
民实施补贴政策，每立
方米天然气补助 0 . 1 5

元。
(王光照 王光营

赵丽)

北京燃气供暖

每立方天然气

补贴0 . 15元

在今年的供暖大会上，济南市提出要采用多种方式供暖，鼓励用电、燃气等能源代替燃煤锅炉供暖。

21日，记者探访了燃气供暖小区，发现一方面有些市民因为采暖费高、供热效果差而不满。而另一方面，自管站也处于赔赔

钱的困境，有的燃气锅炉甚至因为收不上取暖费停运。

“去年我们小区的采暖费是每平
方米26 .7元，今年采暖费却涨到了每
平方米30元。”近日，天桥区福槐苑小
区多位居民对采暖费提价不满。

居民张女士介绍，该小区属于
燃气供暖，最让大伙儿不能接受的
是，如果业主想报停，报停费占总热
费的50%，而集中供暖用户报停只
需交纳占总热费 15%的管网占用
费。而物业要求，不缴纳采暖费用的
一律停暖，今后想开通暖气，需重新

开户，缴纳开户费5000元。
位于南全福街的龙岱花园小区，

也使用燃气锅炉供暖，同样面临难
题。该小区居民赵女士说，由于未能
加入集中供暖，小区物业自己烧锅炉
送暖，最近几年供暖时间大为缩短，
锅炉房烧烧停停，居民家中不热。

“小区采暖费是按每平28 .5元收
取的，比集中供暖每平多了1 .8元，多
交钱家中还不热，现在居民都不交取
暖费了，要退出燃气供暖。”该小区居

民介绍，在上个供暖季，该小区是从
11月底开始供暖的，到了3月初就停
了暖，比集中供暖少了一个月。而且
供暖期间很不稳定，天冷时暖气就热
一点，气温稍微回升锅炉就停了。

小区居民赵女士说：“供暖效果
不好，大家不愿交费，取暖费收不起
来，锅炉房就更无法运转，形成了恶
性循环。”现在大家已经舍弃燃气供
暖，一直与热企等部门协调，希望加
入集中供暖。

■小区探访

燃气供暖

费用高时间短

“我们小区是自己烧天然气锅炉
取暖，属于自管站。去年光烧天然气
就赔了几十万元，这还没加上水电
费、人工费和锅炉检修费。”福槐苑物
业一名工作人员介绍，居民不愿多交
取暖费的心情他们能理解，无奈烧天
然气成本太高，他们无法总是亏本运
行，最后只能提价。

龙岱花园小区物业也是满腹委
屈。小区共有7栋楼220户居民使用
天然气锅炉供暖，可到现在才有36

户居民交纳了采暖费。
据介绍，到目前为止，物业已经

贴出了四次催缴采暖费的通知，但
每栋楼也就有四五户交了采暖费，
今年锅炉很难运行起来了。

对于市民反映的供热时间缩
短、效果不好的情况，一位工作人员
表示：“去年光烧天然气就赔了十多
万。”据介绍，如果燃气锅炉24小时
运转，每天要消耗燃气2400方，按照
每方3 .61元计算，光燃气费用每天就

得8664元。另外，每天还要100多度
电，再加上人工费、水费，一天平均下
来就要花费近万元，整个采暖季就
是120万。而上个采暖季，一共才收
取了不到17万元的暖气费。由于费
用有限，小区锅炉房只能维持在小
火状态。即使这样，锅炉每小时也要
使用100方天然气。因此，锅炉房只
能减少供暖一个月，再根据天气情
况，锅炉关关停停，这才造成供暖效
果不好。

■记者调查

烧燃气锅炉

物业年年喊赔

据了解，济南目前供热面积
7000多万平方米，其中燃气供暖面
积大约500万平方米，只占供暖总面
积的7%。而兰州市天然气锅炉占到
60%。

济南市供热部门相关人士介
绍，济南目前使用燃气供暖一般是
历史原因造成的，有的小区开发商
建设时，就没考虑加入集中供暖，直
接安装的燃气锅炉。记者采访了解

到，济南目前使用燃气供暖的用户，
大约有两种形式，使用燃气锅炉和
燃气壁挂炉，燃气锅炉属于整个小
区或整个片区的集体供暖，而燃气
壁挂炉，属于分户取暖。“使用燃气、
电等能源供暖优势是好控制，省去
了建设热源厂、管网等环节，还环
保，但是使用成本确实很高。”现在
济南市政府对于燃气采暖并没有相
应补贴。

“现在集中供暖 2 6 . 7 元 /平
方米的价格，是享受了政府补贴
的。燃气供暖既解决了供热难题，
还能保护环境，也应该享受政府
补贴。”济南市政协委员孙建军认
为，推行燃气供暖，政府层面应该
有所作为，比如像政府给出燃气
供暖相应优惠，才能促其推广。据
了解，北京等对燃气供暖都有相
应补贴。

■政协委员建议

燃气是清洁能源

应享政府补贴

▲在龙岱花园小区，供暖锅炉房仍旧没有开工。 本报记者 王光营 摄

新兴采暖方式遭遇用电新政

阶梯电价来了，电地暖有些尴尬
本报记者 赵丽 王光照 王光营

省城天和、天保、天成等廉
租房小区采用了电热膜地暖方
式。记者通过实地探访发现，试
行阶梯电价后，使用电地暖年用
电量超出4800度的部分要进行
加价，这可能会影响到电地暖的
推广。

21日，在天成新居1单元的张
老先生家，记者看到墙上有一个
带着小灯的白色圆形旋钮，旋钮
上标着0℃—30℃的数字，按钮下
方是一滑动控制开关。

“现在天气还不怎么冷，还没
开始用。”张先生说，去年9月份，

他和老伴搬到这处新家，当年冬
天就指着电热膜地暖过冬了，去
年11月中旬时他将控制开关打
开，来年3月份关掉。“平时把温
度设定在23℃，最冷那几天调
高点，天气转暖调低些，在18℃
到20℃之间。”张先生说。“使用
合理的话，用电量还能接受。”张
先生说，自家房子的实用面积约
20平方米，家里用电地暖，一月
花费100多块钱。

据了解，从2003年开始，北
京全市推行煤改电工程，将煤炉
采暖更改为蓄电式电采暖器，曾

出台了相关补贴制度。
一些用电地暖的市民说，

阶梯电价政策对推广电地暖可
能会是个“坎”。省物价局规定
从今年 7 月 1 日起试行阶梯电
价。不具备集中供暖条件、已采
用电锅炉、电地热等方式取暖
的“一户一表”居民用户，年用
电量超出4800度的部分，试行
期间暂执行第二档电量加价标
准。“户型大一些的小区要推广，
很可能就超额了。”天成新居居
民刘先生说，电地暖大面积推
广，用电量可能是个障碍。

在天成新居小区，居民张先生把电地暖
大开关打开了。 本报记者 赵丽摄

格相关链接

之 新型供暖尴尬
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